

En el Club Militar de Lo Curro presentó el libro final de sus memorias

General Pinochet escribió sobre las "intimidades" del plebiscito

En una nostálgica ceremonia realizada ayer en el Club Militar de Lo Curro, el general Augusto Pinochet presentó el tercer tomo, volumen 2, de "Camino recordado, memorias de un soldado", obra que abarca los cuatro años que transcurrieron entre 1986 y el cambio de mando.

En las 500 páginas del libro, el comandante en jefe del Ejército recorre los episodios que marcaron el ocaso del régimen militar, entre los que se encuentra el plebiscito de 1988.

También relata aquellos hechos que pasaron en peligro la vida del jefe castrense como fue el atentado en su contra ocurrido en 1987.

Como sus máximas victorias, el general Pinochet señala, en el ámbito interno, la consolidación del itinerario institucional y, en el exterior, la caída del comunismo.

Capítulos como "el ejercicio de enlace" y "el boinazo", quedan para un próximo libro, si es que el general se decide a escribirlo vistiendo el uniforme o, definitivamente, alejado de la carrera de las armas.

A continuación presentamos algunos párrafos escogidos de la obra.

Plebiscito

"Mis intimidades".

"El Sí, por naturaleza y definición, no podía y no debía ganar [...] al punto de andar viendo visiones con ruedas de tanques que se desplazaban desde el Regimiento Buin, y con los "corvos" de los "boinas negras" del coronel Zara, degollando a los miles de periodistas que bajaban botellas de pisco en el hotel Carrera como si fueran de agua mineral", escribe Pinochet.

"Lo cierto es que, en mi intimidad, nunca estuve muy confiado en la necesidad o la ventaja de presentarme a la decisión del plebiscito. Contrariamente a mis intuiciones, acepté jugar ese rol como una de las tantas cargas que impone el poder. No son disculpas de un vencido. No lo son, en primer lugar, porque a mis más cercanos colaboradores les consta que aquella fue mi real disposición de ánimo frente a ese torneo electoral; y en segundo término, porque cada día que pasa me convence más de que el premio estaba en el camino mismo y no en la meta. En suma: que con unas personas o con otras, las estructuras se consolidarían en un futuro lejizo".

Ciencia ficción:

"Dejemos atrás la prosa sobre el ensayo histórico, y nos adelantamos en la novelería teatral. Dicen que Chile cuenta con numerosos poetas y no tan exce-

lentes prosistas. Es un aserto discutible. Quien lea a Eduardo Barrios, Blest Gana o Manuel Rojas podrá decir si no son comparables, en su campo, con Huadobro, la Mistral o Neruda. Como fueron, los autores que compusieron el librito del "Autogolpe" o "Golpe Blando" de "esa noche" del 5 de octubre también merecen un premio en la categoría de "ciencia ficción" (...).

"Los cónsmitos del escritor se entregaron esa noche, con alguna demora; pero se entregaron como estaba previsto. No se publicaron porque los reclamaron Andrés Allamand, Sergio Onofre Jarpa, Evelyn Matthei o el general Matthei, como dicen esos periodistas mal intencionados. Aquellas personas o cualquier otro que dispusiera de elementos de información, podría adelantar sus conclusiones. Nosotros, que tenemos la responsabilidad estatal sobre las

cifras oficiales, las dimos cuando estuvimos absolutamente seguros de su exactitud. Justicia que, en esta materia, es difícil de por sí. Que si no viéndose las cantidades que, sin ninguna intención fraudulenta, se fueron comunicando. (A continuación se describen las cifras oficiales del "Sí" y del "No" durante el Plebiscito).

*Visiones con ruedas de tanques:

"Ahora bien: ¿Esas variaciones entre el Ministerio del Interior y dentro del Servicio Electoral, implicaban algún "autogolpe"? ¡No! Fueron armadas con lupa computacionales con los periodistas opositores? ¡No! ¿Por qué? Porque no les interesaba. Porque con un punto en más o en menos en el coeficiente, lo mismo ganaba el "No". Entonces: ¿por qué tanto criterio antes? Porque las primeras cifras, de muy pocas mesas, daban el triunfo al "Sí". Luego, al computarse más cantidad, en particular la periferia santiaguina, la proporción varió. Es algo que sucede en cualquier elección y en cualquier escrutinio. De ahí que las llamadas "predicciones" sean tomadas con piñas. Pero en este caso, tanto para el periodismo extranjero cuanto para los obssesos de la "Operación Fraude", no se trataba de un simple episodio electoral. No. Para ellos era una cuestión metafísica

y religiosa. El Sí, por naturaleza y definición, no podía y no debía ganar. No admitirían que en ninguna sola mesa se impusiera el Sí. Ese era el asunto. El que los conmovió y los puso fuera de sí, al punto de andar viendo visiones con ruedas de tanques que se desplazaban desde el Regimiento Buin, y con los "corvos" de los "boinas negras" del coronel Zara, degollando a los miles de periodistas que bajaban botellas de pisco en el hotel Carrera como si fueran de agua mineral".

"Finalmente, a las 2.38 del día 6 de octubre de 1988, el ministro del Interior, Sergio Fernández, leyó por radio y televisión el siguiente comunicado".

(Se transcribe la información dada en esa oportunidad por el personero).

"Es cuanto cabía por decir y punto".

"Los 'observadores' (400), los periodistas foráneos (1.094), los embajadores y procónsules imperiales, los 40 mil voluntarios del NED, del NDI, del CEL, y los cruzados de la catequesis cívica, podían ya dejar de soñar despiertos". "Esa noche", tragicómica, tocaba su fin".

Distringuido general

"La reforma Constitucional fue aprobada en el plebiscito del 30 de julio, luego de intensas negociaciones con la oposición. Porque el semáforo no dio su luz de paso de un día para otro. Conforme a los vaivenes tan singulares de la política chilena, el dilago que fue tripartito —gobierno, partidos afines y oposición—, con concesiones reciprocas, estancándose y avanzando lentamente, dio por resultado esta segunda ratificación de la Constitución. Materia sobre la cual encomendé al ministro del Interior, Carlos Cáceres, y a un distinguido general un informe diario".

La Epoca 12-4-94 f. 20. RCF5500

General Pinochet escribió sobre las "intimidades" del plebiscito [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

General Pinochet escribió sobre las "intimidades" del plebiscito [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile